

Plus de quatre cochons pour un Costarmoricain

La filière porcine génère 540,25 millions d'euros de chiffre d'affaires dans le département. En 2022, près de 2,438 millions de porcs étaient présents dans les exploitations.

Repères

Les Côtes-d'Armor sont connues pour être un département qui élève et transforme intensivement des cochons.

Un cheptel en baisse

D'après des chiffres de l'Insee, le département comptait, en 2021, près de 2,438 millions de porcs dans ses exploitations. Toujours d'après l'Institut national de la statistique et des études économiques, la population était, en 2019 (chiffre le plus récent), de 596 518 habitants. Ce qui fait un ratio de quatre cochons pour un habitant.

« Le cheptel en Côtes-d'Armor s'élève à 2,264 millions de porcins en 2022 contre 2,56 millions en 2012 », ajuste la chambre d'agriculture des Côtes-d'Armor. Ce cheptel « correspond aux nombres d'animaux dans les exploitations en fin d'année : truies, porcelets, porcs en engraissement, verrats, jeunes porcs ».

19,9 % du chiffre d'affaires de la branche agricole

En prenant en compte les abattages, les Côtes-d'Armor ont produit, en 2022, selon l'état des lieux de l'Agreste relayé par la chambre d'agriculture, 4,395 millions de porcs. Un chiffre en baisse : il y en avait 4,72 millions en 2012. Une production qui pèse lourd dans l'économie : 540,25 millions d'euros de chiffre d'affaires ont été enregistrés en 2021, selon la chambre d'agriculture. Cela représente 19,9 % du chiffre d'affaires de la branche agricole costarmoricaine.

Les Côtes-d'Armor, médaille d'argent de la production de cochons...

La réputation de « terre de cochons » colle à la peau des Côtes-d'Armor. Et



Les Côtes-d'Armor sont le département français à la plus forte densité de porcs en France. | PHOTO : ARCHIVES THIERRY CREUX/QUEST-FRANCE

elle n'est pas galvaudée ! En effet, si la Bretagne est la région championne de France, les Côtes-d'Armor sont médaille d'argent : on y engraisse 19 % des porcs élevés dans l'Hexagone, soit près d'un sur cinq, toujours selon le rapport de l'Agreste. Le département n'est que très légèrement devancé par celui où est né le pâté Henaff, le Finistère (19,4 %).

... mais médaille d'or de la densité

Comme s'est amusé à le mettre en musique le cartographe Jules Grandin en mai 2022, il n'y a que cinq départements en France où le nombre de porcs est plus élevé que le nombre d'habitants : les quatre départements bretons et la Mayenne.

Si l'on se focalise sur la densité, les Côtes-d'Armor montent sur la première marche du podium avec quatre porcs pour un habitant.

Car en volume, le Finistère abritait dans ses élevages, en 2021, près de 2,48 millions de porcs. Mais sa popu-

lation de 905 238 habitants est plus élevée. Ce qui fait, pour ce département, une densité de 2,7 cochons par habitant.

Dossier réalisé par
Gaëlle COLIN et David DÉSILLE.

0,5 %

C'est la part de porcs élevés en bio dans les Côtes-d'Armor. C'est légèrement moins qu'à l'échelle bretonne (0,9 %) et près de deux fois moins qu'à l'échelle française (1,3 %). En 2022, les Côtes-d'Armor comptent 22 éleveurs de porcs bio. Soit dix de plus qu'en 2012.